

azafea

Revista de Filosofía

ISSN: 0213-3563 - CDU 1 (05)

Vol. 13, 2011

ÍNDICE ANALÍTICO

Antonio GÓMEZ RAMOS

¿Qué hora es? A propósito de la pertinencia de hablar del tiempo histórico

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 27-39

Este ensayo propone definir la filosofía de la historia como determinación del tiempo histórico, como planteamiento de la pregunta por el tiempo presente en cada caso. Recogiendo la concepción sociológica de tiempo planteada por Norbert Elias, se propone desontologizar el tiempo para plantear la pregunta por el presente, y considerar a este como el instrumento de los humanos para organizar sus acciones y las interferencias entre ellas. En realidad, los conceptos de la filosofía de la historia son instrumentos para organizar y entender las acciones y acontecimientos del mundo contemporáneo. Se analizan las derivas en la sensibilidad del tiempo moderno: conciencia del presente, y tiempo estrictamente cuantificado y cronometrado. Y se plantean las propuestas de Heidegger y Benjamin como las más apropiadas en el siglo xx para abordar esa definición del tiempo histórico.

Cirilo FLÓREZ MIGUEL

Historia y narratividad

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 41-58

El artículo analiza el encuadramiento de la historia en el ámbito de la poética investigando la pista de seguidores como White y Ricoeur y estudiando el componente «relato» de toda historia. Considera la figuración histórica y el realismo figurativo de White en la primera parte; así como en la segunda parte analiza el planteamiento que hace Ricoeur de la representación histórica; y su propuesta de la identidad narrativa.

Tomás GIL

Saber histórico y filosofía de la historia

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 59-67

El artículo propone una concepción de lo que podría ser hoy una filosofía crítica de la historia, describiendo algunas de sus perspectivas fundamentales y algunos de sus posibles contenidos temáticos.

Jean-Claude LEVEQUE

El concepto de «acontecimiento» en Heidegger, Vattimo y Badiou

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 69-91

Este artículo analiza las distintas interpretaciones del concepto de «acontecimiento» propuestas por Heidegger, Vattimo y Badiou. Para Heidegger y Vattimo, el acontecimiento es una forma de auto-donación del Ser que difiere radicalmente de la forma en que la tradición metafísica occidental ha pensado el Ser –y el tiempo. Este pensamiento hermenéutico puede ser caracterizado como una forma de nihilismo activo. El concepto de acontecimiento en Badiou es totalmente diferente. Para el filósofo francés, hay alguna novedad en el ser: es posible entonces, a partir de esta premisa, pensar la novedad. La filosofía de Badiou puede entonces proporcionarnos nuevos instrumentos para pensar la novedad, los cambios radicales y la discontinuidad en el proceso de la Historia.

Johannes ROHBECK

Plazos de responsabilidad

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 93-108

El siguiente artículo presenta una tipología de los conceptos del futuro. En particular un análisis de las relaciones temporales entre el presente y el futuro. El objetivo primordial consiste en exponer una semántica crítica de los tiempos históricos del futuro. Busco elaborar para los tiempos del futuro lo mismo que Koselleck elaboró para las estructuras de los tiempos del pasado. El objetivo es, entonces, fundar una filosofía del futuro como una filosofía práctica de la historia. El futuro, en el sentido enfático de la palabra, implica necesariamente la posibilidad de un cambio o ruptura del presente, con los problemas de acción y responsabilidad moral que ello lleva consigo. Estos planteamientos serán explicados dentro del margen de una ética del futuro.

Luciano ESPINOSA RUBIO

Naturaleza e historia hoy: la crisis ecológica

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 109-129

Hoy, las relaciones Naturaleza-Historia son las ecológicas: vivimos en una eco-bio-tecno-noos-fera global y eso significa que la crisis ecológica es también una crisis de civilización. Sobre todo, el cambio climático y sus consecuencias sociales y políticas tendrán un gran impacto en nuestras vidas, y debemos responder sin perder nuestros derechos. En sentido intelectual, necesitamos nuevas narraciones para afrontar la situación y quizá la teoría del *mal menor* es una de las mejores respuestas que podemos encontrar.

Astrid WAGNER

Historia y racionalidad. Filosofía de la historia ante los retos del pluralismo y del relativismo cultural

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 131-150

El objetivo principal de este artículo es analizar y discutir las consecuencias que la pluralidad histórica de conceptos y formas de racionalidad tiene para una filosofía contemporánea de la historia. En un primer paso, se considera el sentido de la atribución de racionalidad o irracionalidad a la historia, recurriendo para ello a un esbozo de tres modelos distintos de filosofía de la historia. A continuación, se señala que la pluralidad de formas y conceptos de racionalidad se presenta como un obstáculo para la historia especialmente si las diferencias están ancladas en imágenes del mundo y formas de vida divergentes. No obstante, se argumenta a favor de la posibilidad de una comprensión histórica, de una capacidad crítica con respecto a culturas ajenas y contraria a un relativismo cultural radical. La base común de los distintos criterios de racionalidad estaría presente justo en la lógica pragmática de nuestros sistemas simbólicos.

Elisabetta DI CASTRO

Razón e historia, más allá de la posmodernidad

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 151-160

En este artículo se recuperan algunos elementos de la crítica que formuló la posmodernidad al pensamiento moderno con el fin de esbozar, más allá del enfrentamiento modernidad-posmodernidad, un concepto de razón y de historia adecuados para nuestras complejas sociedades contemporáneas.

Caroline GUIBET LAFAYE

Sobre la afirmación de una comunidad de valores europeos
Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 163-177

La Unión Europea quiere constituirse, más allá de sus acuerdos económicos y políticos, como una comunidad moral construida y unida en torno a unos valores comunes. Éstos han sido reafirmados recientemente por el *Tratado sobre la Unión europea*. Sin embargo, tanto en el seno de los Estados nacionales como en el interior de la comunidad europea persisten las divergencias en lo concerniente a los valores predominantes y sus interpretaciones unánimemente reconocidos, tales como el bienestar, la libertad, la satisfacción de las necesidades fundamentales. Aunque motivada por razones políticas, la promoción de una comunidad de valores en el seno de la Unión es, como mostraremos, aporética. En contraste con esta posición, aquí subrayaremos la importancia primordial de encontrar acuerdos institucionales que nos permitan vivir juntos aun cuando no participemos de valores comunes ni exista un consenso sobre ellos dentro de las fronteras de la Unión.

Marco DÍAZ MARSÁ

Facticidad y trascendentalidad en el estudio foucaultiano de *Anthropologie in pragmatischer Hinsicht* de Kant
Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 179-220

Este artículo acomete un estudio del trabajo foucaultiano sobre *Anthropologie in pragmatischer Hinsicht* de Kant, tomando como hilo conductor la cuestión «facticidad-trascendentalidad». Conducidos por Foucault, trataremos de liberar en el pensamiento kantiano la región de un *ser en el mundo*, el espacio de *facticidad crítica* de un sujeto que es y, a la par, actúa en un mundo, más acá de las circularidades y paradojas de la «analítica de la finitud», de la crítica antropológica. Es en la delimitación de este espacio que se ha de definir la posibilidad de una *antropología crítica*, que consideramos el precedente teórico fundamental de la *problématisation* del sujeto acometida por el último Foucault.

La ética y su matriz disciplinal (sobre bioética, ética y ciudadanía)

Gabriel BELLO

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 221-240

El presente trabajo se interroga por la posibilidad de que la ética pueda ser redefinida como un campo teórico con identidad propia diferenciada de la de otros más o menos afines. En ese sentido recurre a las nociones de «paradigma» y, sobre todo, de «matriz disciplinal», puestas en juego por T. S. Kuhn en relación con la historia de la ciencia por si fuera posible transferirlas a una disciplina filosófica como la Ética. Lo propio hace con categorías análogas, debidas a J. Derrida y su proyecto reconstructivo, como «red de conceptos», «sistema de predicados» y «orden conceptual» que tienen en común con las nociones kuhnianas la referencia a un «conjunto de elementos ordenados» susceptibles de identificar y diferenciar un ámbito disciplinar dado. En un tercer momento se inquiere por el ámbito disciplinar de la ética en un conjunto de textos escritos por los miembros de un grupo de investigación sobre Bioética con resultados inciertos.

Enrique BONETE PERALES

¿Es la moralidad una aventura?

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 243-255

En este texto se presenta, de modo descriptivo y crítico a la vez, las contribuciones de relevantes profesores de filosofía moral de la universidad española que se recogen en el voluminoso libro *La aventura de la moralidad*, editado por los catedráticos de la UNED, Carlos Gómez y Javier Muguerza. A pesar de su extensión y alto nivel en algunos capítulos, puede ser considerada tal obra colectiva como un útil manual para profesores y alumnos universitarios. Esta nota crítica procura resaltar lo más valioso de cada aportación filosófica. Se comprobará que mientras algunos trabajos resultan expositivos y descriptivos, otros son más reflexivos y con propuestas de cierta originalidad que el autor de este texto explica con claridad. Estamos ante un excelente libro, llamado a convertirse en referencia obligada para todos aquellos que nos dedicamos a la filosofía moral en lengua castellana.

María MARTÍN GÓMEZ

La introducción en España de la historia conceptual

Azafea. Rev. filos. 13, 2011, 257-276

La presente nota crítica pretende analizar los aspectos más importantes de la recepción de la historia conceptual en España tras la reciente aparición del libro *Historia de los Conceptos y Filosofía Política*. Para llevar a cabo semejante propósito, la exposición se divide en tres apartados. En el primero, se expone la concepción que Reinhart Koselleck tenía de la propia *Begriffsgeschichte*. Después, en el segundo, se estudian las aportaciones que se han hecho desde la Universidad de Padua. Finalmente, en la tercera parte, se presentan las dos direcciones (filosófica e historiográfica) que la historia conceptual ha seguido en la recepción española.